

\*\*\*\*\*

多面的機能支払 メールマガジン

「農村ふるさと保全通信」 第 92 号 (2020. 8. 18)

農林水産省農村振興局 多面的機能支払推進室



高めよう 地域協働の力!

\*\*\*\*\*

多面的機能支払のメールマガジン「農村ふるさと保全通信」の第 92 号をお届けします。

今回の活動組織紹介では、広域活動組織として非農家を巻き込んだ活動に加え直営施工にも取り組んでいる組織と、「落ちこぼれ集落をなくす」を合言葉に、町全域での広域化を図るべく活動の強化を目指している組織について紹介します。

事務局からは、屋外活動中の熱中症対策について紹介します。

--- 第 92 号の目次 -----

1. 活動組織の紹介

☆ 才<sup>さい</sup>の神<sup>かみ</sup>ふれあい会 (青森県弘前市) ☆

☆ 下<sup>しも</sup>夜<sup>や</sup>久<sup>く</sup>野<sup>の</sup>環境保全協議会 (京都府福知山市夜久野町) ☆

2. 熱中症対策について～例年以上に注意～

3. 編集後記

-----

## ■ 1. 活動組織の活動紹介（1）

### ～ さいかみ 才の神ふれあい会（青森県弘前市）～

#### ～地区概要～

青森県津軽地方の弘前市北西部に広がる田園地帯を拠点に活動しています。

活動範囲は、田 201ha、畑 11ha で、対象施設は、水路 35.6km、農道 19.2km です。

#### ～主な取組～

本組織は、平成 26 年度に活動を開始し、令和元年度からは 5 集落の広域活動組織として、農家以外の自治会や子ども会、老人クラブも参加して活動しています。

地域内には、土水路の路線が多数存在し、活動開始以前は維持管理に大変苦勞していました。資源向上支払交付金を活用し、構成員が直営施工で整備したことにより、施設の改修はもとより、地域の結びつきがより強固になったと感じています。

また、集落の老人クラブや婦人会による農道への花の植栽などの農村環境保全活動にも力を入れて取り組んでいます。

#### ～代表の声～

多面的機能支払に取組み、土水路をコンクリート製品に改修したことにより、これまで困っていた水路の維持管理が楽になるとともに、直営施工を通して、地域の様々な達人が協力して活動したことで、地域力の向上にもつながっていると感じています。

この制度は、とても良い制度であることから、今後も是非継続していただきたいと思えます。私たちも、地域力を発揮することにより、農業・農村の維持と多面的機能発揮に引き続き貢献していきたいと思っています。



水路の維持管理活動（泥上げ）



植栽活動（秀峰岩木山を背後に）



地域の達人との協働による直営施工

【才の神ふれあい会 代表 小山内 正美】

## ■ 1. 活動組織の活動紹介（2）

～ <sup>しもやくの</sup>下夜久野環境保全協議会（京都府福知山市夜久野町）～

### ～ 地区概要 ～

京都府北西部に位置し、日本標準時子午線（東経 135 度）が通過する主に山間地で活動。

活動範囲は、田 88.8ha、畑 1.3ha。対象施設は、水路 38.7km、農道 23.8km、ため池 2 か所。

### ～ 主な取組 ～

過疎高齢化が進行し人員不足のため、単独集落では農業も地域も守れないことから、「落ちこぼれ集落をなくす」を合言葉に、平成 19 年度から活動に取り組んでいます。

自治会などの応援を受けながら、草刈りや水路の泥上げなどの活動を継続して行っています。参加者は男性が中心でしたが、女性やお年寄りも進んで参加いただき、それぞれのシーンで活躍いただいています。また、集落の垣根を超えて活動を推進したことで、自らが地域を守らなければという意識が芽生えつつあります。

夜久野町には、47 の集落がありました。1 つが消滅し 2 つが消滅寸前となっており、農家・農村を何とかしよう！と、町全域での広域化を図るべくさらに取組みを強化していきます。



水路補修の研修会



直営施工による水路補修



花木の植栽と管理作業の参加者

## ■ 2. 熱中症対策について～例年以上に注意～■

当メールマガジン第 89 号でも既に掲載したように、新型コロナウイルス感染防止のためのマスク着用により喉の渇きなどが感じられにくくなるため、熱中症リスクが例年よりも増加することが懸念されています。

昨年には、5 月から 9 月までに全国で 7 万 1317 人が熱中症により救急搬送されています。農作業中は知らず知らずのうちに汗をかき熱中症にかかっている人が多く、特に、ご年配の方は暑さやのどの渇きを感じづらくなる傾向にあり脱水しやすいことから十分に気をつける事が必要です。気象庁が 7 月 22 日に発表した 3 か月予報によると、8、9、10 月の気温は平年並みか高く、特に 9 月の残暑は厳しくなると予想されています。今年の夏も農作業や組織での共同活動の際には、熱中症対策が重要になります。

農林水産省のホームページに掲載している「農作業中の熱中症対策について」では、実際に起こった熱中症による死亡事故の事例を踏まえ、暑さ指数を参考にした作業量の目安や熱中症が疑われる場合の対処法などの具体的な熱中症対策について詳しく解説しています。

こうした情報を参考にし、夏場の共同活動の際は、こまめに水分や塩分を摂取してしっかり休憩をとるなど十分に注意して行ってください。

▽「農作業中の熱中症対策について」はこちらから↓（農水省 HP）▽

[https://www.maff.go.jp/j/seisan/sien/sizai/s\\_kikaika/anzen/nechu.html](https://www.maff.go.jp/j/seisan/sien/sizai/s_kikaika/anzen/nechu.html)

▽「熱中症対策ポスターについて」はこちらから↓（農水省 HP）▽

[https://www.maff.go.jp/j/seisan/sien/sizai/s\\_kikaika/anzen/attach/pdf/index-44.pdf](https://www.maff.go.jp/j/seisan/sien/sizai/s_kikaika/anzen/attach/pdf/index-44.pdf)

【農林水産省 農地資源課 多面的機能支払推進室】

## ■ 編集後記 ■

8月2日、関東甲信地方でもようやく梅雨明けが発表されました。平年より11日遅く、同地方で8月に梅雨が明けるのは13年ぶりだそうです。肌を刺すような陽気が増えてきて、いよいよ夏本番の感が出てきました。厳しい暑さによる食欲不振に悩まされる人も増えてくる時期かと思います。

食欲増進には辛い食べ物が効果的であると言われていています。唐辛子や生姜などの辛い食材は、消化器の粘膜を刺激し消化液の分泌を促すことで食欲をかき立てることが科学的に証明されているそうです。私も近頃夏バテ気味で食欲が落ちてきたため、先日久しぶりに麻婆豆腐を食べてきました。ご飯がおかわり自由だったためつい食べ過ぎてしまい、大辛で注文してしまったことも相まってか、翌日お腹を下してしまいました。辛み成分の多量摂取は粘膜を損傷させ、かえって逆効果になることもありますので、体の調子をよく見ながら楽しむことが大切です。



◇バックナンバー◇

[https://www.maff.go.jp/j/nousin/kanri/tamen\\_siharai/nouson\\_furusato\\_hozen/index.html](https://www.maff.go.jp/j/nousin/kanri/tamen_siharai/nouson_furusato_hozen/index.html)



バックナンバーはこちらからもご覧いただけます！→

◇「多面的機能支払交付金のロゴマーク」◇

ロゴマークは以下のサイトからご利用になれます。

どんどんご活用ください！！



**高めよう 地域協働の力！**

[https://www.maff.go.jp/j/nousin/kanri/attach/pdf/tamen\\_siharai-31.pdf](https://www.maff.go.jp/j/nousin/kanri/attach/pdf/tamen_siharai-31.pdf)

◇配信先メールアドレスの変更・配信解除等◇

メールアドレス等の変更やメールマガジンの配信解除等は以下のサイトから！

<https://www.maff.go.jp/j/pr/e-mag/>

手続きにはパスワードが必要です。

お忘れの場合は、以下のサイトでパスワードを再発行して下さい。

<https://www.maff.go.jp/j/pr/e-mag/re.html>

◇ご意見・ご感想等◇

メールマガジンに関するご意見・ご感想や取り上げて欲しいテーマ、ご自身の所属する活動組織の紹介文（300字程度）等に関するメールをお待ちしております！！

[tamen\\_ml@maff.go.jp](mailto:tamen_ml@maff.go.jp)

【発行】

〒100-8950 東京都千代田区霞が関1-2-1

農林水産省農村振興局整備部農地資源課

多面的機能支払推進室（担当：岡田、小林）

TEL：03-3502-8111（内線5493）